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Fuente Laboral y nuestro Programa de 	" 7  r:  , - - -,,..... 
que ha adoptado la nueva autoridad  
Aguirre Cerda, designada por el Presidente de la República. 

EI señor Juan Saavedra, alcalde de PAC, ha mantenido, junto a 
su asesor de Salud Dr. Anibal Hurtado, su disposición de desarticu-
lar nuestra institución reorientando su acción, aduciendo serias cri-
ticas a nuestro trabajo, sin hacer un análisis minucioso del mismo. 

Se ha usado la deformación, el desprestigio y se ha sembrado 
la confusión como una forma de indisponernos frente a la comunidad 
y recientemente, lo cual nos parece gravísimo, el Dr. Hurtado ha e-
laborado una lista de personas, que labora en el Equipo Técnico de 
la Institución, para ser rechazados en el proceso de traspaso, lo 
que significa la cesantía de nuestros compañeros y la destrucción 
de nuestra Unidad Técnica. 

Si bien el Sr. Saavedra ha negado esta lista en dos ocasiones 
(reuniones del 11 y 15 de Noviembre), el encargado de la sabud de 
la Corporación Municipal de San Miguel, Dr. Sergio Hormazabal, ac-
tual jefe de las unidades de salud, ha informado a todos los direc-
tores de Consultorios y Centros de Salud (incluyendo los de PAC), 
que dicha lista le fue informada y confirmada por el Dr Hurtado. 

Estamos convencidos, que esta doble actitud, desnuda la verda-
dera intención de la nueva autoridad Municipal, que nuestra organi-
zación sindical denuncio desde el inicio del conflicto, cual es el 
cierre de nuestro programa, lo que conlleva Incertidumbre laboral, 
injustas y arbitratias reubicaciones, cesantía, pérdida de un espa-
cio de trabajo en Salud Mental (que tanto lo necesita la comuna) y 
destrucción de nuestra organización sindical. 

Frente a esta crítica realidad, que se documenta con informes 
adicionales, llamamos la atención y solicitamos que usted (es) rea-
lice las gestiones pertinentes, de acuerdo a sus posibilidades, para 
evitar medidas arbitrarias. 

Nosotros, como sindicato hemos resuelto, que de no recibir 
una respuesta satisfactoria del alcalde al 20 de Noviembre, inicia-
úemos una HUELGA DE HAMBRE INDEFINIDA hasta que se nos asegure nues-
tra fuente laboral y nuestro programa. Esto cursado en un documento 
oficial por la autoridad municipal de PAC. 

epandobuena acogida 	se despiden: 
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Juan , Saavedra 
Alcalde Municipalidad iedro Aguirre Cerda 
Presente  

Deapuée de en profundo, intenso y serio debate al interior de 
nuestra orgaeización sindical respecto a la crítica situación que vi-
vimos hemos resuelto unánimemenLe plantearle lo siguiente: 

I. Puntos Aclarqt(;rios. 

1.- Nunca hemos tenido la intención de montar una campaña en contra 
suya, máa bieln defender nuestras legítimas exigen.lias técnicas y labo-
rales. 

2.- La disposición de liálcwo siempre estuvo como inspiración de nues-
tra acción como inatitueión y Organización Sindical. Prueba de ella 
esté eu la invtuaeión ole le cureamus para una reunión sobre la "re-
ovieutación del Centro", donde participaron los consultorios de PAC, 
el coordinador de salud de la Corporación Municipal y un representan-
te de la Dar del Servicio de Salud Metropolitano Sur. Lamentablemente 
nu con tamos con su impoetantraima presencia, aún cuando dicha levita-
ción se hizo con bastanr.e antelación. Posteriormente inv1tamo:3 al 
Dr. aeieal hurtado a una reunión técnica donde conoció el 31 de Octu-
bre los pormenores de nuestro trabajo. También se realizo' una reunión 
con el personal adminisl:rativo y auxiliar de la institución. Y por 
último nuealra organizaoión lo invito'a una reunión para el día 11 de 
Octubre donde discutimos nuestras diferencias. 

3.- Nos preocupa sobreuanera que su errada y prejuiciosa visión del 
Centro (horarios, carácler-de-la-institución, desempeño de los funcio-
narios y otros) la haya tenido antes de que su Asesor de Salud cono-
ciese detalles de nuestra actividad (programas y evaluación). 

4.- Ademáa, en la reunión del 29 de Octubre usted señala que había 
tenido varias visitas al Centro sin encontrar a la dirección. Des-
pués de revisar el libro de Vigilancia hemos constatado que solo u-
na vez vino en horario donde laboraba el equipo técnico, donde tuvi-
MO3 el gusto de conocerlo, y en otras oportunidades asistió un horarios 
vespertinos y de fin de semana, donde obviamente no oncontrarú u la 
Dirección del Eatablecimiento. 

5.- Los dos últimos pintos reseñados nos convencen que existe una 
voluntad prejulciadu frtnLe a nuestro establecimiento y que vuestra 
diapolición no se compaeece con los principio mínimos de gel:4116u 
democrática. 

6.- Horarios del persoeal: los trabajadores de este recinto configu-
ran su horario de acuerdo a las actividades propias del Programa, don-
de se requiere horario nocturno y de fin de semana en terreno, lo que 
implica comperisacióm horaria para mantener coherencia en el contraía. 
Dicha particularidad esta' informada. a la Corporaci6n y aceptada por tal Área de Salud de dicha Corporación. 

7.- Toda la actividad sindical que hemos realizado la dosarrollamoa 
en espacios estipulaba para tales efectos (fuero siudicai,horario 
de colación y rUera del trabajo). No obstante se duda y cuestiona-
miento al respecto y sus aclaraciones en los aspectos jurídicos nus 
indican su clara y velada intención de amenazar nuestra acción sin-
dical. 

8.- Esto áltimo se confirma cuando nos advierte sobre futuras accio-
nes de presión que nuestra organización pudiera planificar. Nos se-
ñala que debemos medir nuestras acciones, ya que después del traspaso 



del personal y dependamos de su administración, nos tendríamos que 
atener.a las consecuenceas. Nos duele constatar que su lenguaje 
amenaza los legítimos derechos laborales, que tanto le ha costado 
al Movimiento Sindieal, recuperar después del triste periódo dicta-
torial. 

9.- Nivelaci6u de Sueldos: usted ha señalado que existen sueldos i-
nexplicablee en nuestra institución, ya que no responden a ningún 
criterio homogéneo. Esta anómala situación afecta.  a todos los tra-
bajadores de la Salud de San Miguel, y ds producto del Traspaso de 
los Servicios de Salud al Mewieipio, la mala administración munidi-
pal y la falta de un mecanfsmo clero (estatuto, carrera ruecionaria) 
que emane del Ministerio de Salud. Por tenlo deta situación, que 
nosotros como organizaceón sindical hemos sido los primeros en de-
nunciar, no responde en absoluto a una responsabilidad de este Esta-
blecimiento, menos a SU3 trabajadores. 

10.— Seguimos preocupalos.de  su errada -visión acerca del carne ter 
de nuestra insleitución. Siempre nuestra Institución bu eeLudu en • 
el Area de la Salud, nula ahora cuando el Ministerio de Salud, pro-
mueve - estos Centros a través de la Coordinación de Centruu Comunita-
rios de Salud Mental Paiiiliar. E] día 6 de Noviembre el Ministro 
de Salud en el acto inaugural del II Congreso de éstos Centros ratifi-
ccrel apoyo a estas iniciativas, ya que son un importante espacio 
para enfrentar los diversos problemas de Salud Mental que afecta a 
los sectores populares (drogadicción, alcoholísmo, delincuencia ju-
venil, violencia intrafamiliar, embarazo en adolescente y otros) 
Em lo que tiene razón el dr, Hurtad e es que éste Centro no pertenece 
a la Red de Servicios de Selud del país, que tienen origen ee al 
Servicio Nacional de Salud, pero no significa que nuestro Estableci-
miento adolece de su carácter de Salud. 

11.- Además nos preocupa que su definición de Salud no contemple 
las actuales orientaciones que el Ministerio ha considerado y que 
la OMS ha estipulado. La Salud, no solo es ausencia de enfermedad, 
sino un equilibrio biológico, físico, psicológico, sccial y material 
del ser humano. El año 78, en la Conferencia de Alma-Ata se ratiri-
co esta definición de Salud y se dieron 22 orientaciones pura mante-
ner la Salud de la Población. La Salud no es solo dar números, tra-
bajar desde las. 8 de la maliana y andar con delantal blanco como us-
ted lo ha señalado. La Salud contempla lo clínico, la educación, 
la prevención y la participación, acciones que nuestra Orgenización 
desarrolla. 

12.- Cravisima nos resulta la información que usted a vertido en 
los Establecimientos Educacionales y Juntas de Vecinos de PAC, don-
de ha planteado juicios erroneol acerca de nuestra actividad, lo que 
ha implicado desvirtuar y desprestigiar el trabajo que estamos de-
earrol4ando al interior de dichos espacios sociales. 

13.- En un sólo punto hemos concordado con satisfacción. La idea 
de rerorzar el Area Cultural en la comuna nos parece acertadísimo 
ya que es una sólida alternativa de fomentar la Salud mental de 
la población, rerorzar nuestra acción y crear alternativas reales 
a la comunidad, en especial el sector juvenil de nuestra comuna. 
La población de PAC necesita más espacios de desarrollo y no res- 
tar recursos para Lales erectos, en especial en el anca de la Salud. 

14.- A pesar de 2u disposición de "dialogar", expresado por usted 
el día Lunes 11 de Noviembre y no despedir a nadie, hemos constata-
do con sorpresa y decepción que su Asesor de Salud, Dr Anibal Hurta-
do, en una reunión con el Apea de Salud de la Corporación, realiza-
da el 12 de Noviembre, La conrirmado una lista de funcionarios que, 
no estarían en el traspaso, lo que significa literalmenee la cesan-
tía de los mismos y la pérdida de un grupo importante del Equipo 
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lo que nos convence que su verdadera intención es desmantelar el tra-
bajo del Centro Comunitario De Salud Mental Familiar, mutilando de a 
poco a su Equipo, atentando contra la fuente laboral y por ende con-
tra nuestra organizaciór: sindical. 

15.- Por Ciltimo queremos señalar que nos parece indebido que usted 
en la reunión del 29 de Octubre, en presencia de nuestro sindicato 
(su directorio) y del Sindicato del Consultorio La Feria, haya ex-
presado que ",estaba ditpuesto a pagar el costo político por lasme-
didas administrativas qLe iba a adoptar en relación a nuestro Esta-
blecludento y ;uta Lraba,adoreu", lo que indica que su voluntad es 
tomar una medida política máu que técnico administrativa, lo que 
estaría manifestando su intención de iniciar un proceso de persecu-
sión política a los trabajadores del "Centro de Adolescencia". 

II. Nuestras Exiíy,encia:— 

ConvencidA de que la nueva autoridad Municipal no esté dispues-
ta a dialogar y solo ofrece pseudos espacios de conversacioti, que 
esta dispuesto a imponer sus medidas administrativas de acuerdo a e-
rráticas y tendenciosas apreciaciones técnicas y cansados de vivir 
un largo y permanente e:.:pacio de teneión colectiva, exigimos: 

1.- Reconocer la existencia del CENTRO COMUNITARIO DE SALUD MENTAL 
FAMILIAR, que desarrolla acciones de Salud Mental (prevención, fo-
mento, tratamiento, rehabilitación) dirigidas técnicamente por el 
Ministerio de Salud. 

2.— Reconocer a todo el personal adscrito actualemente a dicho Esta-
blecimiento reconociend.) su curacter de funcionarios de la salud, con 
todos los derechos y conqúistas alcanzadas en la administración de 
la Corporación Municipal de San Miguel. 

3.— Exigimos que se estipule la condición de Establecimiento de 
Salud de nuestro Recinto. y 

I.- Elaborar un documento escrito que estipule todos estos puntos. 

De no haber respueJta positiva o satisfactoria antes del 21 
de Noviembre del presente año, a través de un documento escrito 
per usted, retomaremos el camino de la Movilización, suspendida 
momentáneamente para dit.lol;ar, espacio que usted rompio'por todos 
los puntos resehados iitSi.arriba.. 

Esperando su respwtsta, se despiden de usted: 
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Los traajadores del Centro de Adolescencia de San Miguel se 
dirigen a la opinión pública, en especial a la comunidad de Pedro Aguirre 
Cerda, expresando nuestra preocupación frente a las opiniones vertidas 
por el señor Juan Saavedra, alcalde designado por el Presidente de la Re-
publica, en relación al futuro de nuestra institución debido al traspaso 
del Municipio de San Miguel al de Pedro Aguirre Cerda (PAC). 

En reunión efectuada el día 29 de Octubre de 1991, entre el 
alcalde Saavedra y representantes sindicalns de la salud, del consultorio 
La Feria y Centro de Adolescencia, se analizaron los siguientes puntos: 

1.- El alcalde plantea que nuestra institución no es de SALUD, descono- 
ciendo nuestra dependencia técnica del Ministerio de Salud, similar a los 
Consultorios de Atención Primaria, 

2.- A partir de esta visión errada, la autoridad edilicia plantea que 
nuestra planta funcionaria no tiene presupuesto, por tanto el futuro de 
la fuente laboral peligra seriamente, 	qun el nuevo Municipio no asumi- 
rla el costo de este Centro. 

34- Al desaparecer la labor de este espacio, no solo quedarían cesantes 
sus trabajadores, sino la comunidad perdería un servicio de SALUD,que se 
da fundamentalmente en los siguientes ámbitos: 
a) Salud Mental a jóvenes (drogadicción y alcoholismo), apoyado por 

proyecto FOSIS. 
b) Prevención en el Area de la Salud 
c) Apoyo Psicológico y Psiquiátrico a Fnmilias 
d) Apoyo al trabajo de Establecimientos Educacionales 
e) Apoyo al trabajo comunitario de organizaciones sociales comunitarios 
(actividades artísticos-culturales, deportiva-recreativa, organizativas) 

4.- El alcalde señala que han existido irregularidades técnico-adminis-
trativas derivadas de la mala administración que ha hecho la CorT5oraci6n 
Municipal de San Miguel en el area de la Salud, Consideramos que en es-
te punto la autoridad municipal no se equivoca, pero no aceptaremos pa-
gar el costo de esta falencia, ya que reiteradamente los trabajadores de 
la salud hemos declarado que los Centros de Salud Municipalizados deben 
volver a depender administrativamente del Ministerio de Salud, ya que con 
esto se asegura una buena gestión que favorece tanto a la comunidad co-
mo a sus trabajadores. 

Nos preocupa que la disposición de la autoridad Municipal a-
tente conta la estabilidad laboral de los trabajadores y de un servicio 
de salud local, lo que nos recuerda el estilo de gestión municipal que 
desarrollaba la Dictadura. 

Finalmente, señalamos que el alcalde Juan Saavedra, debe do-
cumentarse e interlorizarse de la labor que desarrolla nuestra institu-
ción, antes de tomar cualquier desición, en especial sí esta nos afecta 
como trabajadoras y prestadores de servicio de la comunidad. Esta acti-
tud es un principio básico de participación, integración y democracia. 

ANTE NUESTRA INCERTIDUMBRE LABORAL, LLAMAMOS A PERMANECER ALERTAS A LAS 
ORGANIZACIONES SOCIALES. 

SINDICATO DE TRABAJADORES DEL CENTRO DE ADOLESCENCIA DE SAN MIGUEL 

OCTUBRE 1991. 
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DECLARACION PUBLICA  

Los trabajadores del Centro de Adolescencia una vez más recu-
rrimos a la opinión pública para denunciar el intento de la nueva autoridad 

municipal de cerrar nuestra institución, cerrando un espacio de servicio a 
la comunidad y una fuente de trabajo para sus funcionarios. 

Por un lado, el gobierno, a través del Ministerio de Salud, fo-
menta los Centros de Salud Mental (Centro de Adolescencia) para enfrentar 
los graves problemas de drogadicción, alcoholismó, delincuencia, violencia 
familiar, embarazo en adolescente, que afecta a la comunidad de sectores populares, y por otra parte la nueva autoridad municipali 	designado 
recientemente por el mismo gobierno termina con una institución que desa- 
rrolla actividades que fomentan la salud mental de la población, en espe-cial de los jóvenes. 

Una vez más constatamos que los afectados con estas medidas 
arbitrarias son los Trabajadores de la Salud y la Población atentida por estos Centros. 

Los trabajadores hemos reiterado más de una vez que la SALUD 
debe depender del Ministerio de Salud, ya que es la única manera de garan- 
tizar una atención digna a la población y asegurar la estabilidad laboral le los funcionarios. 

La Municipalización de la salud ha significado restar recur-
sos a esta actividad. La medida del señor Juan Saavedra y sus asesores 
nos convencen de esta realidad, ya que una vez más se atenta contra una 
de las necesidades más importantes de nuestro pueblo, LA SALUD. Esta ne- 
cesidad es un DERECHO y no un privilegio. 

Nuestra Fuente Laboral, nuestro progr,amad acción y nuestro 
recinto son un servicio de salud mental que se debe respetar: . La nueva 
Municipalidad tiene que preocuparse de elevar la calidad de vida de la 
población, y con esto esta cerrando un importante camino para fomentar este objetivo. 

Con estas medidas estamos constatando que la división de las 
comunas y el proceso de traspaso atenta contra los Servicios que la comuni- 
dad ya tiene, lo que constituye un retroceso más que un avance para la comunidad. 

LA SALUD NECESITA MAS RECURSOS Y NO RESTARLOS 

LA SALUD NECESITA MAS FUNCIONRIO Y NO EXONERARLOS 

LA SALUD NECESITA MAS ESTABLECIMIENTOS Y NO CERRARLOS 

LA SALUD NECESITA SER DEL MINISTERIO Y NO DEL MUNICIPIO 

Invitamos a la comunidad a un Acto Cultural "PRO DEFENSA 
CENTRO DE ADOLESCENCIA" a realizarse el Jueves 7 de Noviembre, en el recin-
to de nuestra institución (Av. La Marina 2256-B) a partir de las 19:00 hrs 

APOYANOS CON LA CAMPAÑA DZ FIRMAS 

SINDICATO DE TRABAJADORES DEL CENTRO DE ADOLUCENCrk* 

P.A.C. 	NOVIEMBRE\  1 1 \c,// 
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Santíago, Enero 02 de 1992 
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Estimado señor: 

En relación a su carta de fecha 04/12/91, 
S.E. el Presidente de la República don Patricio Aylwín 
Azocar ha impartido instrucciones para que ésta sea 
atendida en la Subsecretaria de Justicia. 

Para tal efecto, este Gabinete ha remitido 
su carta mediante oficio GAB. PRES. 91/0005930 a dicha 
institución. 

Saluda atentamente a 

49--o9  u 
Carlos Bascuha:, Edwards 

Jefe de Gabinete Iresidencial 

u• Zrchivo Presidencial 
J,IFrr. Correspondencia 
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CBE 91/24579 

Santiago, 26 de noviembre de 1991 

 

1.111  r,D 1. 27 WUV. 1991 

Señor 

Pedro Diaz 

Presidente Sindicato de Trabajadores 

Centro de Adolescencia 

Av. La Marina 2256-B 

Santiago  

Estimado señor: 

Por encargo de S.E. el Presidente de la 

República, don Patricio Aylwin Azocar, acuso recibo de su 

carta de noviembre último y le informo que hemos solicitado 

al señor Ministro del Interior estudie la posibilidad de 

concederle la entrevista que desea. 

Saluda atentamente a Ud. 

d,r) 
Carl s Bascuñán Edwards 

Jete/de Gabinete Presidencial 

JRA/esr 

c.c.: Archivo Presidencial 
Corr. Correspondencia 
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Santiago, 26 de noviembre de 1991 

TC" 

A 

• 

2 7 ¡mi 1991 

Señor 

Pedro Díaz 

Presidente Sindicato de Trabajadores 

Centro de Adolescencia 

Av. La Marina 2256-B 

Santiago  

Estimado señor: 

Por encargo de S.E. el Presidente de la 

República, don Patricio Aylwin Azócar, acuso recibo de su 

carta de noviembre último y le informo que hemos solicitado 

al señor Ministro del Interior estudie la posibilidad de 

concederle la entrevista que desea. 

Saluda atentamente a Ud. 

Caric Bascuñán Edwards 

Jete/deGabinete Presidencial 

JRA/esr 

c.c.: Archivo Presidencial 
Corr. Correspondencia 
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